
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

CLIPPING E CURADORIA DE NOTÍCIAS 

10.11.2023 



 
 

ÍNDICE 
 
 

1. RELATÓRIO 
 
   Notícias Sistema Fecomércio RN: 
 

2. Estados que não aumentaram o ICMS têm maior crescimento de arrecadação 
 

3. Para Fecomércio, alíquota do ICMS em 20% afeta o poder de compra do consumidor 
potiguar 
 

4. Estados que não aumentaram o ICMS têm maior crescimento de arrecadação, 
destaca fecomércio 
 

5. Presidente da FIERN participa de reunião sobre projeto do ICMS em 20% e faz 
alertas da indústria 
 

6. Presidente da FIERN participa de reunião sobre projeto do ICMS em 20% e faz 
alertas da indústria 

 
7. José Dias: “Quem mais arrecada tem alíquotas mais baixas” 
 
8. José Dias: “Quem mais arrecada tem alíquotas mais baixas” 

 
9. RN deve ter mais R$ 150 milhões, em 2024, com novo ICMS sobre a gasolina e 

etanol 
 
10. ICMS da gasolina vai subir e RN terá mais R$150 mi em 2024 

 
11. RN deve ter mais R$ 150 milhões, em 2024, com novo ICMS sobre a gasolina e 

etanol 
 

12. Marcas mais lembradas são premiadas no Top Natal 2023 
 
13. TOP Natal 2023 premia marcas mais lembradas  

 
14. Marcas mais lembradas são premiadas no Top Natal 2023 

 
15. Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher oferece exames gratuitos no município de Lagoa 

Nova 
 

 
Notícias de Interesse: 
 

16. Vereadora Camila Araújo vai desomenagear ‘Crente Trader’ 
 

17. Vereadora Camila Araújo vai desomenagear ‘Crente Trader’ 
 



 
 

18. Natal recebe o 4º Fórum de Soluções Empresariais; veja 
 

19. POP RUA JUD-CAICÓ VAI LEVAR SERVIÇOS E ATENDIMENTOS DE SAÚDE PARA 
PESSOAS EM SITUAÇÃO DE RUA 
 

20. Pop Rua Jud-Caicó vai levar serviços e atendimentos de saúde para pessoas em 
situação de rua 

 
21. ICMS em \20%: votos de Hermano Morais e Dr. Kerginaldo animam o governo 

 
22. Natal recebe o 4º Fórum de Soluções Empresariais no dia 18 de novembro 

 
23. Diretor do SENAI participa em São Paulo de Simpósio sobre ‘Soldado Cidadão’ e 

destaca experiência exitosa no RN 
 

24. Pagamento do 13º salário injetará R$ 291 bilhões na economia 
 

25. Pagamento do 13º salário injetará R$ 291 bilhões na economia 
 

26. Pagamento do 13º pode injetar R$ 291 bi na economia, diz Dieese 
 

27. Pagamento do 13º salário injetará R$ 291 bilhões na economia 
 

28. Pagamento do 13º salário deve injetar R$ 291 bilhões na economia, diz Dieese 
 

29. Safra em 2024 deve ser 2,8% menor que a deste ano, estima IBGE 
 

30. Safra de grãos 2023/2024 é estimada em 316,7 milhões de toneladas 
 

31. RN tem o maior percentual de usuários de Internet do Nordeste, aponta PNAD 
 

32. Capas de Jornais 

 
33. GRÁFICOS  



 
 

RELATÓRIO 

Estudo da Fecomércio mostra que os estados do país que apresentaram maior crescimento de 

arrecadação do ICMS, até agosto deste ano, contabilizando um período de 12 meses, foram os 

que mantiveram a alíquota do imposto. Para a Federação, isso mostra como o aumento de 

imposto pode ser prejudicial ao RN. A conclusão está no estudo apresentado pela Fecomércio 

em audiência pública na Assembleia Legislativa do RN. Os estados de Santa Catarina e Mato 

Grosso do Sul tiveram aumento de 0,92% e de 0,82%, respectivamente, e são os líderes em 

crescimento da arrecadação no período analisado. 

O Governo do Rio Grande do Norte aumentou a alíquota básica do Imposto Sobre Circulação de 

Mercadorias e Serviços (ICMS), de 18% para 20%, desde 1° de abril deste ano. O texto assinado 

pela governadora Fátima Bezerra e pelo secretário de Tributação do RN, Carlos Eduardo Xavier 

estabelece a alíquota até 31 de dezembro de 2023. Segundo a análise econômica realizada pela 

Fecomércio RN, o aumento da alíquota modal fez com que o Setor Terciário do Rio Grande do 

Norte, que vinha apresentando crescimento acima da média nacional até março, tivesse forte 

queda, especialmente no comércio.  

O presidente da FIERN, Roberto Serquiz, alertou para as preocupações do setor produtivo com 

o aumento da carga tributária no Estado, ao participar, nesta terça-feira (7) da sessão conjunta 

das Comissões de Constituição e Justiça (CCJ) e de Finanças e Fiscalização (CFF) da Assembleia 

Legislativa (AL). A reunião da CCJ e CFF foi convocada para discutir o projeto de lei, de iniciativa 

do governo do Estado, que pretende manter a alíquota do ICMS de forma definitiva em 20%. A 

alíquota neste patamar atualmente é temporária pela legislação em vigor. Se o projeto não for 

aprovado na Assembleia, volta para 18% em 2024. 

Um estudo da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio) mostra 

que os estados do país que apresentaram maior crescimento de arrecadação do ICMS foram os 

que mantiveram a alíquota do imposto inalterada. Os dados são referentes até agosto deste ano 

e levam em consideração um período de 12 meses. 

A arrecadação própria do Rio Grande do Norte deverá ter um incremento anual de R$ 150 

milhões apenas com o reajuste em 12,5% da alíquota fixa (ad rem) do Imposto sobre Circulação 

de Mercadorias e Serviços (ICMS) sobre gasolina e etanol, que foi aprovado pelo Conselho 

Nacional de Política Fazendária (Confaz) para vigorar a partir de 1º de fevereiro de 2024. Esse 

acréscimo no caixa estadual deve ocorrer independente da manutenção em 20% da alíquota 

modal do ICMS, como o Governo pretende fazer. 

O Top Natal premiou as 26 marcas mais lembradas pelos natalenses. O evento, realizado pelo 

Sistema Tribuna em parceria com entidades como Sebrae RN, Fecomércio e Prefeitura do Natal, 

ocorreu na noite desta quinta-feira (9), no Solar Bela Vista, Cidade Alta. O grande vencedor da 

noite foi O Boticário, que levou a premiação na categoria perfumaria com 68,5% das menções, 

e conquistou também, pelo segundo ano consecutivo, o Top dos Tops. 

A Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher permanecerá do dia 13 de novembro ao dia 14 de 

dezembro no município de Lagoa Nova, a 200km de Natal. Serão ofertados exames preventivos 

e mamografias, com meta de atender mais de 800 mulheres. Os agendamentos podem ser 



 
 

realizados com os agentes de saúde do município ou presencialmente na própria unidade móvel 

até o dia 10 de novembro, enquanto houver vagas.   

A vereadora de Natal, Camila Araújo (União Brasil) se pronunciou na rede social Instagram sobre 

o caso Crente Trader. A política falou que homenageou a M7 Business junto com outras 

empresas no início do ano, mas não sabia do envolvimento de Mário Borges com golpes. “Não 

havia nada, até então, que desabonasse a marca ou seu fundador. Era apontado como um 

exemplo de empreendedor. Esses dias fomos surpreendidos com o calote dado por essa 

empresa em dezenas ou centenas de pessoas, muitas que perderam tudo o que tinham”, afirma 

a vereadora. 

O Rio Grande do Norte irá receber, no próximo dia 18 de novembro, das 14h às 21h, o 4º Fórum 

de Soluções Empresariais. O evento, que será realizado no Hotel Senac Barreira Roxa, na Via 

Costeira – zona sul da capital potiguar, tem o apoio da Fecomércio RN, Sesc e Senac. 

O Tribunal Regional do Trabalho da 21ª Região vai realizar, no dia 28 de novembro, o Pop Rua 

Jud, na Ilha de Sant’Ana, em Caicó. A ação conta com o apoio do Sistema Fecomércio RN, por 

meio do Sesc RN e Senac RN, além das justiças Estadual, Federal e Eleitoral do Rio Grande do 

Norte, o Ministério do Trabalho, o Governo do Estado, a Prefeitura de Caicó, dentre outras 

instituições. 

Dois votos pela constitucionalidade do projeto de manutenção da alíquota do ICMS em 20%, 

entre os cinco favoráveis na Comissão de Constituição, Justiça e Redação (CCJ) da Assembleia 

Legislativa, deixaram o Governo do Estado mais otimista de aprovar a proposta no plenário da 

Casa. Tratam-se dos votos dos deputados Hermano Morais (PV) e Dr. Kerginaldo Jacome (PSBD), 

que antes havia se manifestado contra a alíquota em 20%. 

O Rio Grande do Norte vai receber, no dia 18 de novembro, das 14h às 21h, o 4º Fórum de 

Soluções Empresariais. O evento, que será realizado no Hotel Senac Barreira Roxa, na Via 

Costeira – zona sul da capital potiguar, tem o apoio da Fecomércio RN, Sesc e Senac. 

O diretor de Operações do SENAI-RN, Emerson Batista, participa do 2º Simpósio Projeto Soldado 

Cidadão, em São Paulo. O evento tem o objetivo de promover uma troca de experiências 

exitosas deste programa e a expansão do projeto nacionalmente, como propostas de novas 

parcerias. Além do SENAI do Rio Grande do Norte, participam representantes de outras 

Regionais do Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial, e representantes de instituições 

como o Senac, Sest-Senat, SENAR e Forças Armas. 

O pagamento do 13º salário deverá injetar na economia brasileira cerca de R$ 291 bilhões, diz 

levantamento divulgado nesta quinta-feira 9 pelo Departamento Intersindical de Estatística e 

Estudos Socioeconômicos (Dieese). O valor representa aproximadamente 2,7% do Produto 

Interno Bruto (PIB, soma de todos os bens e serviços produzidos no país) e será pago a cerca de 

87,7 milhões de pessoas: trabalhadores do mercado formal.  

A safra brasileira de grãos, cereais e leguminosas deve ficar em 308,5 milhões de toneladas em 

2024, segundo a primeira estimativa do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) para 

a produção agrícola brasileira do ano que vem.   

Em 2022, 92,9% dos domicílios particulares permanentes do Rio Grande do Norte tinham 

televisão, 90,1% dos domicílios utilizavam internet, 95,1% tinham telefone (94,9% do tipo móvel 



 
 

celular), 40% tinham rádio e em 32,8% havia um computador ou tablet, aponta os dados da 

esquisa Nacional por Amostra de Domicílios Contínua (PNAD Contínua), do Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística (IBGE).  



 
 

Estados que não aumentaram o ICMS têm maior crescimento de arrecadação 
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Estudo da Fecomércio mostra que os estados do país que apresentaram 

maior crescimento de arrecadação do ICMS, até agosto deste ano, 

contabilizando um período de 12 meses, foram os que mantiveram a 
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alíquota do imposto. Para a Federação, isso mostra como o aumento de 

imposto pode ser prejudicial ao RN. A conclusão está no estudo 

apresentado pela Fecomércio em audiência pública na Assembleia 

Legislativa do RN. Os estados de Santa Catarina e Mato Grosso do Sul 

tiveram aumento de 0,92% e de 0,82%, respectivamente, e são os líderes 

em crescimento da arrecadação no período analisado. 

Para o consultor econômico da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 

Turismo do Estado (Fecomércio/RN), William Figueiredo, a manutenção 

da alíquota permite que os investidores tenham visão de longo prazo, 

enquanto que a mudança constante do percentual retira a segurança para 

novos investimentos. Aliado a isso,diante do atual cenário fiscal do 

Governo do Estado, ele adverte que não há projeções palpáveis de que ele 

possa atuar como indutor do desenvolvimento local. Ele avalia a 

permanência da alíquota do ICMS em 20% no RN como negativa para o 

crescimento econômico local. Para entidades do comércio e setor lojista do 

Estado, ouvidos pela TRIBUNA DO NORTE, o aumento levou a perda de 

competitividade e quedas no faturamento. 

De acordo com William Figueiredo, o aumento da alíquota do ICMS de 

18% para 20% no Estado gerou a queda local da competitividade no 

mercado, levando os consumidores a optarem por comprar produtos em 

estados vizinhos e lojas online. Isso porque, embora o aumento no imposto 

seja de 2 pontos percentuais, para os produtos finais esse percentual sobe 

para 14 pontos percentuais. “É uma perda grande de competitividade. Qual 

segmento consegue dar hoje um desconto de 14%, seja uma indústria ou 

comércio?”, ressalta. 

Embora o cenário nacional apresente estímulos para crescimento do 

comércio, como queda da taxa de juros e inflação e os programas voltados 

à redução da inadimplência, o Rio Grande do Norte não apresenta as 

mesmas perspectivas com o percentual vigente do ICMS. De acordo com 

pesquisa realizada pela Fecomércio, com a entrada da alíquota de 20% em 

abril, o Estado apresentou queda na variação acumulada do varejo até maio. 

A partir de junho, ocorreu um crescimento para 1,7%, mas o percentual 

manteve estagnação até agosto. 

William Figueiredo esclarece que, além do ICMS, as vendas no comércio 

são fortemente estimuladas pela geração de emprego e renda, uma vez que 

a presença de pessoas com carteira assinada e capacidade de abrir crédito 

influencia no poder de consumo. “A gente observa na geração de emprego 



 
 

do Rio Grande do Norte que ela está abaixo do seu nível de economia. É a 

6º economia da região Nordeste, mas temos o 7º nível de geração de 

emprego”, complementa o especialista. 

Na visão do consultor econômico, nesse sentido, manter a alíquota em 20% 

é desestimular a abertura de novas empresas e investimentos no Estado. Em 

2024, aponta, a previsão é de uma redução no crescimento econômico local 

em relação a este ano. “Se eu não tenho um aumento no comércio, também 

não tenho aumento nos empregos e nas vendas. Logo, não temos aumento 

na arrecadação”, afirma. 

Os problemas observados atualmente, contudo, também apresentam 

consequências a longo prazo. Isso porque a estagnação na atividade 

econômica, seja ela no comércio, ou na indústria, abre margem para que o 

Rio Grande do Norte tenha uma participação menor no imposto único 

proposto pela reforma tributária. “Só tem um jeito da fatia da 

representatividade do Estado aumentar na distribuição do futuro imposto a 

ser criado junto à reforma tributária, que é ele reativar as vendas e seus 

setores industriais para dar competitividade e aumentar a arrecadação mais 

que os outros estados”, adverte William Figueiredo. 

Perdas 

Enquanto a proposta de permanência da manutenção da alíquota do ICMS 

em 20% tramita na Assembleia Legislativa, comerciantes já sentem os 

efeitos do percentual nas vendas. O presidente da Associação dos 

Empresários do Bairro do Alecrim (AEBA), que se posiciona contra a 

proposição, Matheus Feitosa, afirma que o aumento nos produtos tem 

afastado o público das lojas da região. Para 2024, caso a alíquota continue 

em vigência, a previsão é de uma redução ainda maior. “Não prevemos, no 

momento, que teremos fechamento de empresas, mas o volume de vendas 

será reduzido”, afirma. 

O empresário Severino Ramos Vasconcelos, dono de uma loja do Alecrim, 

compartilha que o andamento do seu negócio está acontecendo com muitas 

dificuldades. Atualmente, a empresa conta com 37 funcionários e, embora 

não tenham ocorrido demissões, não foi possível admitir a equipe prevista 

para o fim deste ano. “Está todo mundo trabalhando no limite. A gente 

permanece aberto, continuamos trabalhando com a perspectiva de que isso 

vai passar. Agora quanto tempo vai durar não sei e, também, não sei quanto 

tempo os comerciantes do Alecrim irão aguentar”, relata. 



 
 

Segundo Rodrigo Vasconcelos, representante da organização Viva o Centro 

Natal, o comércio da Cidade Alta já vem sofrendo com descaso do poder 

público, abandono, fechamento de lojas e altos preços dos aluguéis ao 

longo dos anos. Com o aumento da alíquota em 20% neste ano, 

especialmente, ocorreram quedas nas vendas e o consequente agravamento 

da situação do local. Em alguns setores como vestuário, de agosto a 

setembro deste ano, ele cita que as perdas no faturamento chegaram a até 

45%. “O governo deveria reduzir o custo da máquina pública e não 

impactar o comércio e a população”, defende. 

Na visão do presidente da Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL) de Natal, 

José Lucena, a permanência da alíquota em 20% é observada com cautela 

pela entidade. Isso porque, se por um lado a baixa na arrecadação pode 

levar ao atraso das folhas estaduais, por outro, a elevação do imposto vai 

continuar reduzindo a competitividade do Estado e as vendas no setor 

lojista. Uma alternativa, para ele, seria a redução gradual do percentual 

para que o Estado pudesse ganhar mais mercado e ter um diferencial frente 

a outros estados. 

  



 
 

Para Fecomércio, alíquota do ICMS em 20% afeta o poder de compra do consumidor 

potiguar 
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Enquanto a maior parte da população brasileira tem economizado 
no supermercado, o potiguar paga cada vez mais caro - explica o 
vice-presidente da Fecomércio RN. 
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O Governo do Rio Grande do Norte aumentou a alíquota básica do Imposto 

Sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), de 18% para 20%, desde 1° 

de abril deste ano. 

O texto assinado pela governadora Fátima Bezerra e pelo secretário de 

Tributação do RN, Carlos Eduardo Xavier estabelece a alíquota até 31 de 

dezembro de 2023. 

Isso significa que, desde o quarto mês do ano, as empresas pagam imposto de 

pelo menos 20% sobre todos os produtos e serviços vendidos no Estado. 

Segundo a análise econômica realizada pela Fecomércio RN, o aumento da 

alíquota modal fez com que o Setor Terciário do Rio Grande do Norte, que vinha 

apresentando crescimento acima da média nacional até março, tivesse forte 

queda, especialmente no comércio. Considerando as vendas do varejo 

ampliado, segundo Michelson Frota, vice-presidente da Fecomércio RN, “o 

Estado passou de um crescimento de 4,4%, no terceiro mês do ano, e estagnou 

em abril com resultados de apenas 1,7% ao mês, sob o mesmo período de 

2022, amargando um dos piores desempenhos do País”. 

A elevação de 2 pontos percentuais no ICMS representa, na verdade, um 

aumento de cerca de 14% nos produtos para o consumidor final. De acordo 

com o levantamento, os preços de Alimentos e Bebidas, categoria de maior 

peso na cesta de consumo das famílias, registram inflação no Rio Grande do 

Norte, enquanto o restante do País aponta deflação. “Ou seja, enquanto a maior 

parte da população brasileira tem economizado no supermercado, o potiguar 

paga cada vez mais caro”, explica Michelson Frota. 

O aumento da alíquota do ICMS foi aprovado por meio de lei na Assembleia 

Legislativa, sancionada em dezembro de 2022. 

A Comissão de Constituição, Justiça e Redação (CCJ) da Assembleia 

Legislativa do Rio Grande do Norte se reuniu na quarta-feira (7), de forma 

extraordinária, para apreciar e votar três projetos de lei. De iniciativa do 



 
 

Governo do Estado foi aprovado, pela maioria, o PL que altera a lei estadual nº 

6.968 de 30 de dezembro de 1996. O projeto visa suprimir o prazo final de 

vigência da alíquota modal de 20% da cobrança do ICMS, fixado para acontecer 

até 31 de dezembro de 2023. A manutenção do ICMS no RN ainda precisa de 

parecer da comissão de finanças e fiscalização e em seguida votação em 

plenário. 

De acordo com dados divulgados pelo Governo do RN, caso a alíquota do ICMS 

retorne ao patamar de 18%, o Estado deixará de arrecadar R$ 700 milhões por 

ano e as perdas dos municípios poderão chegar a R$175 milhões no mesmo 

período. 

Carlos Eduardo Xavier, secretário estadual da Fazenda alertou durante debate 

na ALRN nesta semana: “Não estamos tratando da viabilidade do governo 

Fátima Bezerra, mas da viabilidade financeira do RN nos próximos 50 anos. A 

reforma tributária traz que nos próximos 4 anos serão parametrizados a 

participação de cada estado no bolo tributário nas próximas 5 décadas. Não 

podemos ficar com alíquota de 18% enquanto demais estados do Nordeste 

com mais de 20%. Nossa participação do bolo tributário vai ficar 

comprometida”. 
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Estudo da Fecomércio mostra que os estados do país que apresentaram maior 

crescimento de arrecadação do ICMS, até agosto deste ano, contabilizando 

um período de 12 meses, foram os que mantiveram a alíquota do imposto. 
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Para a Federação, isso mostra como o aumento de imposto pode ser 

prejudicial ao RN. A conclusão está no estudo apresentado pela Fecomércio 

em audiência pública na Assembleia Legislativa do RN. Os estados de Santa 

Catarina e Mato Grosso do Sul tiveram aumento de 0,92% e de 0,82%, 

respectivamente, e são os líderes em crescimento da arrecadação no período 

analisado. 

 

Para o consultor econômico da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 

Turismo do Estado (Fecomércio/RN), William Figueiredo, a manutenção da 

alíquota permite que os investidores tenham visão de longo prazo, enquanto 

que a mudança constante do percentual retira a segurança para novos 

investimentos. Aliado a isso,diante do atual cenário fiscal do Governo do 

Estado, ele adverte que não há projeções palpáveis de que ele possa atuar 

como indutor do desenvolvimento local. Ele avalia a permanência da alíquota 

do ICMS em 20% no RN como negativa para o crescimento econômico local. 

Para entidades do comércio e setor lojista do Estado, ouvidos pela TRIBUNA 

DO NORTE, o aumento levou a perda de competitividade e quedas no 

faturamento. 

 

De acordo com William Figueiredo, o aumento da alíquota do ICMS de 18% 

para 20% no Estado gerou a queda local da competitividade no mercado, 

levando os consumidores a optarem por comprar produtos em estados 

vizinhos e lojas online. Isso porque, embora o aumento no imposto seja de 2 

pontos percentuais, para os produtos finais esse percentual sobe para 14 

pontos percentuais. “É uma perda grande de competitividade. Qual segmento 

consegue dar hoje um desconto de 14%, seja uma indústria ou comércio?”, 

ressalta. 

 

Embora o cenário nacional apresente estímulos para crescimento do 

comércio, como queda da taxa de juros e inflação e os programas voltados à 

redução da inadimplência, o Rio Grande do Norte não apresenta as mesmas 

perspectivas com o percentual vigente do ICMS. De acordo com pesquisa 

realizada pela Fecomércio, com a entrada da alíquota de 20% em abril, o 

Estado apresentou queda na variação acumulada do varejo até maio. A partir 

de junho, ocorreu um crescimento para 1,7%, mas o percentual manteve 

estagnação até agosto. 



 
 

 

William Figueiredo esclarece que, além do ICMS, as vendas no comércio são 

fortemente estimuladas pela geração de emprego e renda, uma vez que a 

presença de pessoas com carteira assinada e capacidade de abrir crédito 

influencia no poder de consumo. “A gente observa na geração de emprego 

do Rio Grande do Norte que ela está abaixo do seu nível de economia. É a 6º 

economia da região Nordeste, mas temos o 7º nível de geração de emprego”, 

complementa o especialista. 

  

  

Fonte Tribuna do Norte 
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Roberto Serquiz, presidente da Federação das Indústrias do Rio Grande do Norte, falou 

sobre demandas da indústria potiguar durante reunião na ALRN 

O presidente da FIERN, Roberto Serquiz, alertou para as 

preocupações do setor produtivo com o aumento da carga 

tributária no Estado, ao participar, nesta terça-feira (7) da 

sessão conjunta das Comissões de Constituição e Justiça (CCJ) e 

de Finanças e Fiscalização (CFF) da Assembleia Legislativa (AL). 

A reunião da CCJ e CFF foi convocada para discutir o projeto de 

lei, de iniciativa do governo do Estado, que pretende manter 

a alíquota do ICMS de forma definitiva em 20%. A alíquota neste 

patamar atualmente é temporária pela legislação em vigor. Se o 

projeto não for aprovado na Assembleia, volta para 18% em 

2024. 

O projeto de lei complementar enviado pelo Executivo para 

votação na AL, em 18 de outubro, estabelece alíquota do 

Imposto Sobre Circulação de Mercadoria (ICMS) em vinte 

pontos percentuais e está em tramitação no Legislativo 

estadual. O aumento em dois pontos percentuais (dezoito para 

vinte por cento) foi aprovado, no final de 2022 pela Assembleia 

Legislativa, proposto pelo Executivo, e passou a vigorar a partir 

do dia 1º de abril, com duração até 31 de dezembro, previsto 

retornar aos 18%, em janeiro do próximo ano. 

“Avalio que a reunião [na Assembleia legislativa] foi positiva. A 

FIERN esteve presente e expressou as preocupações da classe 

empresarial”, afirmou Roberto Serquiz. “Essas preocupações 

dizem respeito à competitividade da produção do Estado e ao 

https://www.fiern.org.br/
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fortalecimento da indústria”, acrescentou. Ele citou que a 

indústria de transformação tem uma sobrevida no RN em 

função do Proedi e o projeto que mantém a alíquota em 20% 

definitivamente agrava mais essa situação que compromete a 

competitividade dessa atividade. 

“Um aumento nesse momento vai sufocar esses setores. O Rio 

Grande do Norte sobrevive economicamente por suas vocações 

naturais. É preciso deixar isso claro. Apresentamos números 

que demonstram a necessidade de cuidar de um plano de 

contenção das despesas públicas. A arrecadação é crescente. 

Mas é fundamental uma atenção com a outra ponta, dos gastos 

públicos, sem aumentar os tributos”, defendeu. 

Ele alertou que o crescimento da carga tributária significa 

preços mais elevados, com os inevitáveis impactos no mercado. 

“Isso chega ao chão de fábrica, com custos para a atividade 

produtiva e tem impacto para o consumidor, embora as 

empresas não consigam repassar totalmente”, afirmou Roberto 

Serquiz. 

Durante o pronunciamento na reunião conjunta das Comissões 

da Assembleia , o presidente da FIERN ressaltou que os 

números mostram um colapso da gestão fiscal e financeira do 

Estado. “Isso não é algo novo, vem há treze anos”, citou. Ele 

lembrou que em outros momentos houve o uso do fundo 

previdenciário e aumentos de alíquotas de 17 para 18%. “Mas 

não resolveu o problema”, pontuou. 



 
 

Presidente da FIERN diz que infraestrutura do RN não favorece ao 

desenvolvimento 

O presidente da FIERN disse que com a capacidade de 

investimento retraída, o Rio Grande do Norte tem hoje uma 

infraestrutura precária e que não favorece ao desenvolvimento. 

“A indústria é produtora de progresso. Mas a situação é de 

dificuldades para a atividade. Não temos um porto, há um 

aeroporto ‘sonolento’, as estradas são precárias. E isso preocupa 

os empresários, porque impõe muitas dificuldades. A maioria 

da produção do Rio Grande do Norte para exportação precisa 

escoar por portos de estados vizinho”, apontou. 

Nessa situação, a indústria de transformação enfrenta desafios 

que são difíceis de superar. “Só está viva, graças ao novo Proedi. 

Isso deu um fôlego, uma sobrevida”, disse. Mas em seguida, 

alertou que a manutenção dos 20% pode agravar os problemas, 

uma vez que teria implicações. “A reversão dessa realidade 

também precisa de um plano de contenção [das despesas 

públicas]. Temos de um lado uma arrecadação que cresce, mas 

de outro um gasto com um peso muito grande no Estado”. 

Roberto Serquiz afirmou também que os estudos e acervo do 

“Observatório da Indústria Mais RN ” da FIERN estão 

disponíveis para contribuir para um plano de recuperação 

econômica do Estado. 

Durante a reunião conjunta da CCJ e CFF da Assembleia, o 

gerente do Observatório da Indústria Mais RN, Pedro 



 
 

Albuquerque, apresentou números sobre a situação fiscal do 

Estado. Um dos quadros mostrados informa que a receita 

corrente líquida estadual, entre 2018 e 2023, aumentou 66%. No 

mesmo período, os gastos com encargos sociais e com pessoal 

subiram 84,5% e os investimentos reduziram 47,64%. 

Ao mesmo tempo, no ranking de competitividade divulgado 

pelo Centro de Lideranças Pública, o Rio Grande do Norte ficou 

em 23º lugar na classificação geral entre os Estados brasileiros e 

em 8º entre os nordestinos. No item solidez fiscal, a colocação 

geral foi a 26 º, segundo o levantamento da CLP, apresentado 

por Pedro Albuquerque. Na abertura do encontro, o secretário 

da Fazenda e da Tributação, Carlos Eduardo Xavier, fez a defesa 

do projeto e resumiu as justificativas do Executivo. 

O presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 

Turismo do Estado (Fecomércio-RN), Marcelo Queiroz, 

apresentou um estudo durante o encontro onde expôs que o 

setor varejista teve seu crescimento reduzido e encontra-se 

estagnado no último trimestre desde que entrou em vigor o 

ICMS de 20%. Antes desse período, mostra o estudo, o setor 

estava entre os que mais cresciam no país. 

De acordo com a Fecomércio/RN, a arrecadação do ICMS no 

Estado vem tendo crescimento durante os meses de 2023 graças 

ao valor fixo cobrado em cima do litro de combustível que 

passou a ser de R$ 1,22. 



 
 

A sessão foi conduzida pelos presidentes da Comissão de 

Fiscalização e Finanças, deputados estaduais Coronel Azevedo 

(PL) e Francisco do PT. Após o pronunciamento das Federações 

empresariais os parlamentares se reservaram na tribuna 

pronunciamentos favoráveis e contra o projeto de lei. 

Além do representante da FIERN, os presidentes da Federação 

de Agricultura do Estado (Faern), José Vieira; da Associação de 

Empresários do Bairro do Alecrim (AEBA), Matheus Feitosa; e 

da Câmara de Dirigentes Lojistas de Natal (CDL), José Lucena, 

também participaram da reunião. 
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Roberto Serquiz, presidente da Federação das Indústrias do Rio Grande do 

Norte, falou sobre demandas da indústria potiguar durante reunião na 

ALRN 

 

O presidente da FIERN, Roberto Serquiz, alertou para as preocupações do 

setor produtivo com o aumento da carga tributária no Estado, ao participar, 

nesta terça-feira (7) da sessão conjunta das Comissões de Constituição e 

Justiça (CCJ) e de Finanças e Fiscalização (CFF) da Assembleia Legislativa (AL). 

A reunião da CCJ e CFF foi convocada para discutir o projeto de lei, de 

iniciativa do governo do Estado, que pretende manter a alíquota do ICMS 

de forma definitiva em 20%. A alíquota neste patamar atualmente é 

temporária pela legislação em vigor. Se o projeto não for aprovado na 

Assembleia, volta para 18% em 2024. 

O projeto de lei complementar enviado pelo Executivo para votação na AL, 

em 18 de outubro, estabelece alíquota do Imposto Sobre Circulação de 

Mercadoria (ICMS) em vinte pontos percentuais e está em tramitação no 

Legislativo estadual. O aumento em dois pontos percentuais (dezoito para 

vinte por cento) foi aprovado, no final de 2022 pela Assembleia Legislativa, 

proposto pelo Executivo, e passou a vigorar a partir do dia 1º de abril, com 

duração até 31 de dezembro, previsto retornar aos 18%, em janeiro do 

próximo ano. 

“Avalio que a reunião [na Assembleia legislativa] foi positiva. A FIERN esteve 

presente e expressou as preocupações da classe empresarial”, afirmou 

Roberto Serquiz. “Essas preocupações dizem respeito à competitividade da 

produção do Estado e ao fortalecimento da indústria”, acrescentou. Ele 

citou que a indústria de transformação tem uma sobrevida no RN em 

função do Proedi e o projeto que mantém a alíquota em 20% 

definitivamente agrava mais essa situação que compromete a 

competitividade dessa atividade. 

“Um aumento nesse momento vai sufocar esses setores. O Rio Grande do 

Norte sobrevive economicamente por suas vocações naturais. É preciso 

deixar isso claro. Apresentamos números que demonstram a necessidade 

de cuidar de um plano de contenção das despesas públicas. A arrecadação 

é crescente. Mas é fundamental uma atenção com a outra ponta, dos 

gastos públicos, sem aumentar os tributos”, defendeu. 

https://www.fiern.org.br/
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Ele alertou que o crescimento da carga tributária significa preços mais 

elevados, com os inevitáveis impactos no mercado. “Isso chega ao chão de 

fábrica, com custos para a atividade produtiva e tem impacto para o 

consumidor, embora as empresas não consigam repassar totalmente”, 

afirmou Roberto Serquiz. 

Durante o pronunciamento na reunião conjunta das Comissões da 

Assembleia , o presidente da FIERN ressaltou que os números mostram um 

colapso da gestão fiscal e financeira do Estado. “Isso não é algo novo, vem 

há treze anos”, citou. Ele lembrou que em outros momentos houve o uso 

do fundo previdenciário e aumentos de alíquotas de 17 para 18%. “Mas não 

resolveu o problema”, pontuou. 

Presidente da FIERN diz que infraestrutura do RN 
não favorece ao desenvolvimento 
O presidente da FIERN disse que com a capacidade de investimento 

retraída, o Rio Grande do Norte tem hoje uma infraestrutura precária e que 

não favorece ao desenvolvimento. “A indústria é produtora de progresso. 

Mas a situação é de dificuldades para a atividade. Não temos um porto, há 

um aeroporto ‘sonolento’, as estradas são precárias. E isso preocupa os 

empresários, porque impõe muitas dificuldades. A maioria da produção do 

Rio Grande do Norte para exportação precisa escoar por portos de estados 

vizinho”, apontou. 

Nessa situação, a indústria de transformação enfrenta desafios que são 

difíceis de superar. “Só está viva, graças ao novo Proedi. Isso deu um fôlego, 

uma sobrevida”, disse. Mas em seguida, alertou que a manutenção dos 20% 

pode agravar os problemas, uma vez que teria implicações. “A reversão 

dessa realidade também precisa de um plano de contenção [das despesas 

públicas]. Temos de um lado uma arrecadação que cresce, mas de outro 

um gasto com um peso muito grande no Estado”. 

Roberto Serquiz afirmou também que os estudos e acervo do “Observatório 

da Indústria Mais RN ” da FIERN estão disponíveis para contribuir para um 

plano de recuperação econômica do Estado. 

Durante a reunião conjunta da CCJ e CFF da Assembleia, o gerente do 

Observatório da Indústria Mais RN, Pedro Albuquerque, apresentou 

números sobre a situação fiscal do Estado. Um dos quadros mostrados 



 
 

informa que a receita corrente líquida estadual, entre 2018 e 2023, 

aumentou 66%. No mesmo período, os gastos com encargos sociais e com 

pessoal subiram 84,5% e os investimentos reduziram 47,64%. 

Ao mesmo tempo, no ranking de competitividade divulgado pelo Centro de 

Lideranças Pública, o Rio Grande do Norte ficou em 23º lugar na 

classificação geral entre os Estados brasileiros e em 8º entre os 

nordestinos. No item solidez fiscal, a colocação geral foi a 26 º, segundo o 

levantamento da CLP, apresentado por Pedro Albuquerque. Na abertura do 

encontro, o secretário da Fazenda e da Tributação, Carlos Eduardo Xavier, 

fez a defesa do projeto e resumiu as justificativas do Executivo. 

O presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do 

Estado (Fecomércio-RN), Marcelo Queiroz, apresentou um estudo 

durante o encontro onde expôs que o setor varejista teve seu crescimento 

reduzido e encontra-se estagnado no último trimestre desde que entrou 

em vigor o ICMS de 20%. Antes desse período, mostra o estudo, o setor 

estava entre os que mais cresciam no país. 

De acordo com a Fecomércio/RN, a arrecadação do ICMS no Estado vem 

tendo crescimento durante os meses de 2023 graças ao valor fixo cobrado 

em cima do litro de combustível que passou a ser de R$ 1,22. 

A sessão foi conduzida pelos presidentes da Comissão de Fiscalização e 

Finanças, deputados estaduais Coronel Azevedo (PL) e Francisco do PT. 

Após o pronunciamento das Federações empresariais os parlamentares se 

reservaram na tribuna pronunciamentos favoráveis e contra o projeto de 

lei. 

Além do representante da FIERN, os presidentes da Federação de 

Agricultura do Estado (Faern), José Vieira; da Associação de Empresários do 

Bairro do Alecrim (AEBA), Matheus Feitosa; e da Câmara de Dirigentes 

Lojistas de Natal (CDL), José Lucena, também participaram da reunião. 

Fonte: agorarn.com.br 
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José Dias disse que defende os legítimos interesses do povo do RN - Foto: 

Eduardo Maia 
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- Publicidade - 

Um estudo da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo do RN (Fecomércio) mostra que os estados do país 

que apresentaram maior crescimento de arrecadação do ICMS 

foram os que mantiveram a alíquota do imposto inalterada. Os 
dados são referentes até agosto deste ano e levam em 

consideração um período de 12 meses. 

 

A análise foi repercutida na Sessão Plenária desta quinta-feira 

(09) pelo deputado estadual José Dias (PSDB), para reforçar seu 

posicionamento contrário ao projeto que pretende manter o 

imposto estadual ICMS em 20% no ano que vem, conforme 
mensagem governamental enviada à Assembleia Legislativa 

(ALRN). 

 

O estudo da Fecomércio RN também comparou dados de todos 

os estados brasileiros, reforçando a conclusão de que não há 
relação direta entre o aumento da alíquota modal e a melhora 

na arrecadação. Muito pelo contrário. Os estados onde as 

alíquotas são mais baixas (17%) e onde não houve aumento de 
alíquota são os que apresentam maior crescimento da 

arrecadação do ICMS. 

 

“Nós chegamos no limite que o povo já está, isso é uma matéria 
que a gente vem apresentando como justificativa para a nossa 

posição”, declarou José Dias, que é contra a matéria do 

Executivo. 

 

O parlamentar também rebateu o argumento apresentado pela 

administração estadual, que afirma que o Estado precisa manter 

a alíquota-modal do ICMS em 20% no próximo ano em razão da 

reforma tributária. O projeto em discussão no Congresso prevê 
um período de parametrização das receitas que irá basear a 

distribuição do bolo tributário quando começarem a incidir os 

efeitos da reforma. Conforme o governo estadual, caso o Estado 
arrecade menos que os demais estados, sofrerá perdas 

tributárias significativas nos próximos 50 anos. 



 
 

 

“Sobre a reforma tributária, ninguém sabe o que vai acontecer, 
pois ela vai dar seu passo inicial daqui a sete anos e tem 50 

anos para ser concluída. Há uma incógnita total, pois só na 

votação do Senado apareceram mais de 800 emendas, depois 
volta para a Câmara, então é uma balela essa argumentação”, 

declarou José Dias. 

 

O parlamentar também discordou do argumento que afirma que 

a aprovação do projeto seria necessária para garantir o 
pagamento do 13º salário dos servidores estaduais. Ele 

contrapôs a ideia afirmando que o ICMS em 20%, caso seja 

aprovado, só começará incidir no próximo ano; já o 13º tem 

que ser pago ainda em 2023. 

 

“Eu tenho a convicção de que estou defendendo os legítimos 

interesses do povo do RN e acho que uma forma de nós 
realmente incentivarmos o comércio, recuperamos a Cidade 

Alta, enfim, levarmos o RN para um futuro melhor, é se dermos 

condições para as pessoas investirem e trabalharem e não é o 

que o governo quer”, concluiu. 
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A arrecadação própria do Rio Grande do Norte deverá ter um 
incremento anual de R$ 150 milhões apenas com o reajuste em 

12,5% da alíquota fixa (ad rem) do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) sobre gasolina e etanol, que foi 

aprovado pelo Conselho Nacional de Política Fazendária (Confaz) 

para vigorar a partir de 1º de fevereiro de 2024. Esse acréscimo 
no caixa estadual deve ocorrer independente da manutenção em 

20% da alíquota modal do ICMS, como o Governo pretende 

fazer. 

O presidente do Sindicato do Comércio Varejista de Derivados 

de Petróleo do RN, Maxsuel Flor, explica que o setor já é 
responsável por cerca de 25% da arrecadação do ICMS. “Com 

essa alteração para fevereiro, certamente vai aumentar 

bastante a representatividade. Fiz um levantamento e cheguei à 
estimativa de que vai gerar um incremento de 

aproximadamente R$ 150 milhões para o próximo ano”, 

revelou. 

 
Esse levantamento se baseia no volume de vendas da gasolina e 

diesel. Somente em setembro, dos R$ 735 milhões de ICMS 

arrecadados, R$ 199 milhões foram do setor de combustíveis. 
Desde o mês de maio, a contribuição do segmento está acima 

dos R$ 150 milhões mensais. 

Contudo, o reajuste deve impactar no bolso do consumidor e 

provocar queda nas vendas. “Vamos sentir uma queda nas 

vendas como sempre acontece quando o preço do produto 
aumenta. Esse custo é, inevitavelmente, repassado e o próprio 

consumidor vai sentir no bolso o aumento do preço”, diz 

Maxsuel Flor. 

Para ele, esse reajuste faz com que o imposto que incide sobre 
esses produtos se aproxime da que era praticada antes da Lei 

Complementar federal 194/2022, que reduziu para 18% a 

alíquota dos combustíveis, gás natural, energia elétrica, 

comunicações e transporte coletivo. 



 
 

“Antes era cobrado 29%, mas com essa mudança, considerando 

o preço médio que está sendo cobrado em Natal, já vai 
representar próximo de 25%, ou seja, está se aproximando aos 

percentuais que eram cobrados anteriormente”, diz ele. 

A fixação de um valor por litro foi a saída encontrada para 

controlar a subida dos preços para o consumidor, visto o peso 

que o imposto tem no valor final dos produtos. Com isso, o 
sistema de cobrança passou de ad valorem (cobrança com base 

em uma alíquota que incide sobre o valor da transação) para ad 

rem (cobrança com valor único que incide sobre a quantidade 

de litros). 

A cobrança específica do tributo dos combustíveis variava entre 

os estados. No RN era 29%, sendo 2% destinado ao Fundo de 

Combate à Pobreza. Por isso, o valor nominal variava de acordo 
com o preço praticado pelos revendedores. Em junho, passou a 

ser fixa no valor de R$ 1,22 por litro, assim como em todo o 

território nacional e agora, vai para R$ 1,37. No caso do diesel e 
biodiesel, a alíquota passará de R$ 0,94 para R$ 1,06 e o 

imposto sobre o gás liquefeito de petróleo (GLP) e gás liquefeito 

derivado de gás natural (GLGN) passará de R$ 1,2571 para R$ 

1,4139. 

A Fecomércio/RN elaborou um estudo apontando que o 

aumento na arrecadação do Estado está relacionado 

diretamente a essa alíquota fixa nos combustíveis e não ao 
aumento do modal do ICMS que foi elevado de 18% para 20% e 

que o Governo luta para manter nesse patamar no próximo ano. 

Em junho deste ano, quando a alíquota foi fixada, a arrecadação 
de ICMS no RN cresceu em R$ 36 milhões, sendo R$ 10 milhões 

somente do setor de combustíveis. Já em setembro, enquanto a 

arrecadação total caiu em R$ 20 milhões, a contribuição desse 

setor aumentou R$ 41 milhões. 

William Figueiredo, Consultor de economia da 
Fecomércio/RN diz que, comparando períodos iguais, sejam 

meses ou anos, ou, ainda, nos acumulados de 12 meses, 

percebe-se o que o estudo constata. “Quando se compara junho 
a setembro contra junho a setembro do ano passado são R$ 314 

milhões a mais de arrecadação. Definitivamente, a mudança de 



 
 

forma de tributação foi a responsável por esse aumento 

substancial de arrecadação”, diz. 

Números 

Alíquotas fixas a partir de fevereiro de 2024 

Gasolina e etanol: de R$ 1,22 para R$ 1,3721 

Biodiesel, a alíquota: de R$ 0,9456 para R$ 1,0635 

GLP e GLGN: de R$ 1,2571 para R$ 1,4139 

  



 
 

Marcas mais lembradas são premiadas no Top Natal 2023 

Link https://tribunadonorte.com.br/economia/marcas-mais-lembradas-sao-
premiadas-no-top-natal-2023/  

Data da 
publicação 

10/11/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

Marcas mais lembradas são 

premiadas no Top Natal 2023 
 

 

 

 

 

Ao lado de Fernandes Fernandes, da TN, Glenia Gentil que recebeu a premiação 

de O Boticário. Paulo de Tarso (d) é diretor da Consult - Foto: Alex Régis 
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O Top Natal premiou as 26 marcas mais lembradas pelos 

natalenses. O evento, realizado pelo Sistema Tribuna em 
parceria com entidades como Sebrae RN, Fecomércio e 

Prefeitura do Natal, ocorreu na noite desta quinta-feira (9), no 

Solar Bela Vista, Cidade Alta. O grande vencedor da noite foi O 
Boticário, que levou a premiação na categoria perfumaria com 

68,5% das menções, e conquistou também, pelo segundo ano 

consecutivo, o Top dos Tops. 

Da Gentil Negócios, empresa franqueada de O Boticário, Glauber 

Gentil e Glenia Gentil, afirmam que o reconhecimento traz a 
responsabilidade de oferecer o melhor para o consumidor. “É 

muito importante num momento como esse para a Gentil 

Negócios, o Boticário, devolver isso com mais inovação, 
produtos que se conectam com o anseios da jornada do 

consumidor. Vemos com uma perspectiva muito positiva e 

encorajador”, disse Glauber Gentil. 

Na sua 21ª edição, a premiação se consolida como referência 
para as empresas potiguares, e trouxe novidades, como o 

reconhecimento da importância das micro e pequenas empresas 

no ecossistema econômico do RN. Mesmo com mais de duas 
décadas de existência, se mostra atual e gera uma 

competitividade que renova a economia natalense. 

O presidente do Sistema Tribuna de Comunicação, Henrique 

Alves, agradeceu a colaboração e presença de todos, além de 
falar sobre a perspectiva para os próximos anos. “É crescer. 

Este evento não podemos fazer só olhando para trás ou para o 

presente. Ele olha para frente com incentivo e com estímulo à 
todos aqueles que, se não ganharam o prêmio agora, poderão 

ganhar amanhã”, disse. 

 

O superintendente do Sistema Tribuna, Fernando Fernandes, 

comenta sobre o orgulho de incentivar empresas potiguares e 
natalenses. “É extremamente gratificante. Eu diria que é de 

orgulho e satisfação, claro, mas muito mais gratificante pelo que 

estamos fazendo pelas empresas potiguares”, declarou. A 
premiação incentiva, segundo Fernandes, o investimento em 

propaganda. Isso significa que, tanto as premiadas, quanto as 



 
 

que almejam o reconhecimento poderão se mostrar ainda mais 

para o mercado e, assim, serem mais lembradas. 

“É um prêmio que reconhece a preocupação e o investimento 

das marcas com a construção de imagem e o posicionamento 
adequado que faz toda diferença”, diz o presidente do Sinapro, 

Renato Quaresma, sobre o ecossistema no qual as agências 

estão inseridas. O prêmio, além de promover crescimento, 
também melhora o posicionamento comercial das empresas, 

gerando atração para marcas potiguares ou com grande atuação 

em Natal, segundo ele. 

A pesquisa realizada pela Consult entrevistou 600 pessoas de 
maneira espontânea. Sua estreia já foi como sucesso entre o 

público potiguar. “É um evento positivo e que foi bem recebido 

de maneira geral. É um vencedor”, comenta Paulo de Tarso, 
diretor da empresa responsável pela pesquisa. Ele entende a 

pesquisa como um incentivo à economia através da 

competitividade saudável entre as empresas. De acordo com 

ele, o Top Natal tem vida longa. 

Reconhecimento a pequenas e microempresas 

A inclusão do reconhecimento a pequenas e microempresas, em 
parceria com o Sebrae RN, foi comemorado pelo diretor técnico 

da entidade, João Hélio. “A grande maioria das empresas que 

estão sendo reconhecidas aqui nesta noite foram micro e 
pequenas empresas. Então, incluí-las nesse reconhecimento faz 

com que elas, que são 98% constituídas aqui no nosso Estado, 

possam estar na vitrine daquelas que merecem o nosso 

reconhecimento”, disse. 

A Federação das Industrias do Rio Grande do Norte, 

representada pelo presidente recém empossado, Roberto 

Serquiz, também apoia a iniciativa longeva. “A competição é 
uma mola importante para que as empresas possam pensar sua 

marca e valorizar cada vez mais”, comenta. O prêmio destaca 

produtos, marcas e serviços através do método em que as 
respostas são dadas espontaneamente pelos entrevistados (top 

of mind). 



 
 

Os premiados 

Agência de viagem: CVC 

Água mineral: Sterbom 

Café: Santa Clara 
Clínica médica especializada: Pedro Cavalcanti 

Colégio particular: Salesiano 

Concessionária de veículos nacionais: Ponta Negra Fiat 
Concessionária de veículos importados: Hyundai/CAOA 

Construção civil: Ecocil 

Cursinho pré-Enem: Overdose 
Material de construção: Comjol 

Bar/gastrobar: Ô Bar 

Farmácia de manipulação: Farmafórmula 
Hospital particular: Hospital do Coração 

Imobiliária: Abreu Imóveis 
Instituição de ensino superior particular: UNP 

Laboratório de análises clínicas: DNA Center 

Laticínios: Betânia 
Loja de material de informática: Miranda 

Loja de departamentos: Riachuelo 

Ótica: Diniz 
Padaria: Gosto de Pão 

Perfumaria: O Boticário 

Pizzaria: Reis Magos 
Plano de saúde privado: Unimed Natal 

Provedor de internet: Alares 

Restaurante: Camarões 
Shopping Center: Midway 

Sorvete: Sterbom 

Supermercado: Nordestão 

Pesquisa Consult (10 e 15 de julho de 2023) 

Empresas citadas: 1.398 
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Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher oferece 
exames gratuitos no município de Lagoa 
Nova  

Serviço do Sesc pretende beneficiar mulheres com exames – preventivos e mamografias – e 

ações educativas 

A Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher permanecerá do dia 13 de novembro ao dia 14 

de dezembro no município de Lagoa Nova, a 200km de Natal. Serão ofertados exames 

preventivos e mamografias, com meta de atender mais de 800 mulheres. Os 

agendamentos podem ser realizados com os agentes de saúde do município ou 

presencialmente na própria unidade móvel até o dia 10 de novembro, enquanto 

houver vagas.   

O caminhão está estacionado na Rua José Ferreira da Costa (em frente ao Centro de 

Saúde Abelardo Macêdo) e funcionará das 11h às 17h nas segundas-feiras, das 08h às 

17h nas terças, quartas e quintas-feiras, e das 08h às 14h nas sextas-feiras. Serão 

disponibilizados 416 exames preventivos, que podem ser realizados por mulheres com 

idades entre 25 e 64 anos, e outras 416 vagas para mamografias, destinadas ao 

público com 50 a 69 anos de idade. Os documentos exigidos são os originais e as 

cópias do RG, CPF, comprovante de residência e Cartão do Sistema Único de Saúde 

(SUS).   

Com mais de dez anos de atuação no estado, a Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher é 

um projeto pioneiro no âmbito nacional, e já realizou mais de 85 mil exames desde o 

início de sua atuação, sem falar nas mais de 220 mil pessoas impactadas pelas ações 

de educação em saúde que também são realizadas ao longo do período em que a 

unidade fica instalada nos municípios.  

O projeto é considerado uma importante ferramenta na prevenção e combate ao 

câncer no RN, com reconhecimento de diversos órgãos, tendo passado por 44 

municípios potiguares, somando 69 instalações. Até outubro deste ano, foram 

enviados 2.317 exames para análise que apresentaram alguma alteração e foram 

encaminhadas ao setor público de saúde.  
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Segundo o Instituto Nacional do Câncer (INCA), no Brasil, o câncer de mama é o mais 

incidente em mulheres no país, e em terceiro lugar está o do colo do útero. Somente 

no Rio Grande do Norte, foram estimados cerca de 1420 novos casos dessas doenças 

para este ano de 2023. Esses dados reforçam e motivam o funcionamento da unidade 

Móvel Sesc Saúde Mulher ao longo de todo o ano.  

Serviço:  

O que?  Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher em Lagoa Nova.  

Onde? Rua José Ferreira da Costa (em frente ao Centro de Saúde Abelardo Macêdo) 

Lagoa Nova – RN  

Quando?  

• Inauguração: 10 de novembro, às 10h  

• Atendimentos: 13/11 a 14/12.  

o Segundas das 11h às 12h e das 13h às 17h;  

o Terças às quintas 08h às 12h e das 13h às 17h;  

o Sextas das 08h às 12h e das 13h às 14h. 

  

Agendamento: Em andamento com os agentes de Saúde do Município e 

presencialmente na Unidade Móvel Sesc Saúde Mulher, enquanto houver vagas.  

Documentos (cópias): RG, CPF, comprovante de endereço e cartão SUS.  

Exames: 416 preventivos (25 a 64 anos) e 416 mamografias (50 a 69 anos). 
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Vereadora Camila Araújo (União Brasil), Mário Borges e Fernando Virgílio, 

assessor da Fecomércio - Foto: VERÔNICA MACEDO 
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A vereadora de Natal, Camila Araújo (União Brasil) se 

pronunciou na rede social Instagram sobre o caso Crente 
Trader. A política falou que homenageou a M7 Business junto 

com outras empresas no início do ano, mas não sabia do 

envolvimento de Mário Borges com golpes. “Não havia nada, até 
então, que desabonasse a marca ou seu fundador. Era apontado 

como um exemplo de empreendedor. Esses dias fomos 

surpreendidos com o calote dado por essa empresa em dezenas 
ou centenas de pessoas, muitas que perderam tudo o que 

tinham”, afirma a vereadora. 

Para Camila Araújo, a operação da empresa em Natal era 

confiável. Tanto que estava operando há dois anos. Camila 

informou que apresentou um requerimento de desomenagem 
em relação a M7 Business na câmara. O protocolo de 

desomenagem serve para anular a honraria cedida à empresa. 
“Não tenho problema algum em reconhecer que não compactuo, 

de maneira alguma, com os caminhos tomados pela empresa 

nesses últimos meses”, disse Camila. 

O investigado pela Polícia Civil, Mário Borges, conhecido como 

“Crente Trader”, se pronunciou na quarta-feira (8) sobre as 
denúncias de suposto esquema de pirâmide financeira. Em 

vídeo, ele disse que sua empresa, M7 Business, passou por uma 

falha operacional e perdeu todo capital, mas que estuda uma 

maneira de fazer acordo com clientes. 

“Estou passando por um momento muito difícil, a nossa e 

empresa, instituto, teve uma falha de operação e perdemos 

praticamente todo o capital, tudo o que tínhamos. Vou fazer de 
tudo para que ninguém saia no prejuízo”, afirmou. Mário Borges 

gerenciava dinheiro investido por terceiros. De acordo com a 

Delegacia de Defraudações da Polícia Cívil, as denúncias são de 

impasses para recebimento de valores aportados. 

Antes, ativo nas redes sociais. Atualmente, o perfil do “Crente 
Trader” encontra-se desativado no Instagram. Na internet, é 

possível encontrar conteúdo sobre como investir oferecido por 

ele. Quatro vídeos foram publicados no ano de 2021 no 
intitulado “Evento Semana do Trader”. A empresa M7 Business 

chegou a ser homenageada pela vereadora de Natal, Camila 



 
 

Araújo, no início de 2023. Em pronunciamento, a parlamentar 

afirmou não saber sobre o suposto envolvimento de Mário 

Borges em golpes financeiros. 

Comenda é para pessoas que respeitam Direito do 

Consumidor 

A Comenda Ney Lopes Júnior é destinada agraciar pessoas, 

empresas e instituições com reconhecida defesa e em respeito 

aos Direitos do Consumidor. A vereadora Camila Araújo (PSD) é 
autora da proposta de criação da Comenda, que é uma 

homenagem póstuma ao ex-vereador de Natal, advogado e 

jornalista Ney Lopes Júnior, que foi, inclusive, diretor do Procon 

estadual e municipal. 

Em 24 de abril, foi prestada homenagem a 40 personalidades e 
empresas, segundo a vereadora, que “são referência em suas 

áreas comerciais pela ética nas relações de consumo, bem como 
a pessoas e instituições que se empenham na defesa dos 

consumidores”. 

A homenagem havia sido adiada de 15 de março, Dia 

Internacional do Consumidor, devido a crise de segurança 

vivenciada, na época, em Natal e no Rio Grande do Norte. 

O ex-vereador Ney Lopes Júnior faleceu em novembro de 2022. 
Em dois mandatos como vereador, propôs no total 52 leis, todas 

em plena vigência. Ney Júnior chegou a presidir a Câmara 

Municipal de Natal e foi prefeito constitucional em exercício de 

Natal. 

  



 
 

Natal recebe o 4º Fórum de Soluções Empresariais; veja 
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Natal recebe o 4º Fórum de 

Soluções Empresariais; veja 
 

 

 

Natal recebe o 4º Fórum 

de Soluções Empresariais no dia 18 de novembro | Foto: Divulgação 

- Publicidade - 

O Rio Grande do Norte irá receber, no próximo dia 18 de 

novembro, das 14h às 21h, o 4º Fórum de Soluções 
Empresariais. O evento, que será realizado no Hotel Senac 
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Barreira Roxa, na Via Costeira – zona sul da capital potiguar, 

tem o apoio da Fecomércio RN, Sesc e Senac. 

Na oportunidade, temas importantes serão abordados em 

palestras para o público presente, como: Intervenção 
comportamental em crianças; Metodologia para pessoas com 

deficiência no emprego; Estratégia empresarial e análise de 

risco, além de debates entre empresários e especialistas. 

Os ingressos custam R$30,00 mais a doação de 1kg de alimento 
não perecível, que serão destinados para o Mesa Brasil do Sesc 

RN, e podem ser adquiridos na loja Potiguar Laboratório Ótico 

no Midway Mall, Norte Shopping e Shopping 10 Alecrim; ou via 

WhatsApp pelo telefone: (84) 991350441. 

Programação: 

Palestra ABA & AUTISMO: INTERVENÇÃO COMPORTAMENTAL 

EM CRIANÇAS com as especialistas. 

Palestra sobre Síndrome de Down do RN. 

️Palestra PCD: “Consultora em Emprego Apoiado, Inclusão e 

Diversidade”. 

Palestra de Gestão: “Estratégia empresarial e análise de risco”. 

02 rodadas de bate-papo entre empresários e especialistas. 
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POP RUA JUD-CAICÓ VAI LEVAR SERVIÇOS E 
ATENDIMENTOS DE SAÚDE PARA PESSOAS EM SITUAÇÃO 
DE RUA 

 

O Tribunal Regional do Trabalho da 21ª Região vai 
realizar, no dia 28 de novembro, o Pop Rua Jud, na 
Ilha de Sant’Ana, em Caicó. A ação conta com o apoio 
do Sistema Fecomércio RN, por meio do Sesc RN 
e Senac RN, além das justiças Estadual, Federal e 
Eleitoral do Rio Grande do Norte, o Ministério do 
Trabalho, o Governo do Estado, a Prefeitura de 
Caicó, dentre outras instituições. 
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Durante a mobilização, a população de rua e em 
vulnerabilidade vai conseguir ter atendimentos de 
saúde e a vacinação dos seus animais de estimação. 
Será possível solicitar a emissão de documentos 
como certidão de nascimento, RG, título de eleitor e 
CPF. Também será possível verificar saldo do FGTS 
e requerer benefícios no INSS. “A perícia é feita na 
hora e, se for indeferida, já estará lá a Defensoria 
Pública da União e uma audiência será realizada”, 
explicou Ana Cláudia Lisboa, chefe do gabinete da 
Presidência do TRT-RN, que está organizando a 
mobilização. 

 

Outro serviço que será disponibilizado para as 
pessoas que vão participar do Pop Rua Jud-Caicó 
será a inscrição no CadÚnico, que possibilita o 
recebimento de benefícios sociais. “A maioria dessas 
pessoas em situação de vulnerabilidade e de rua não 
estão inscritas no CadÚnico porque é necessário 



 
 

estar com a documentação atualizada e muitos deles 
nem tem documentos”, disse Ana Cláudia Lisboa, que 
falou ainda da importância da mobilização: “São 
pessoas invisíveis aos olhos da sociedade e que a 
Justiça quer trazer para o resguardo dos direitos 
individuais e sociais”. Serão oferecidos, ainda, pelo 
Sistema Fecomércio, cortes de cabelo, 200 almoços 
e ainda haverá a realização de uma palestra com o 
tema: “Como minha postura influencia nas relações 
sociais?”. 

Doação de Alimentos 
O TRT-RN está realizando também uma campanha 
para doação de alimentos que serão entregues a 
duas entidades de Caicó que atuam no apoio às 
pessoas em situação de rua da região.  

Com a campanha “Um alimenta muitos”, a Justiça do 
Trabalho potiguar pede 1kg de alimento não 
perecível, que pode ser entregue na sede do TRT-
RN, na Coordenadoria de Segurança Institucional e 
Transporte, localizada no átrio das Varas do Trabalho 
de Natal, até o dia 24 de novembro.  Todos os 
alimentos arrecadados serão transportados pelo 
sistema Fecomércio e destinados às instituições 
beneficentes Cáritas Diocesana e Ong Amigos 
Solidários.  

Participe! 

  



 
 

Pop Rua Jud-Caicó vai levar serviços e atendimentos de saúde para pessoas em situação de 

rua 
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Pop Rua Jud-Caicó vai levar serviços e 

atendimentos de saúde para pessoas em situação 

de rua 

 

O Tribunal Regional do Trabalho da 21ª Região vai realizar, no dia 28 de 

novembro, o Pop Rua Jud, na Ilha de Sant’Ana, em Caicó. A ação conta com o 

apoio do Sistema Fecomércio RN, por meio do Sesc RN e Senac RN, além 

das justiças Estadual, Federal e Eleitoral do Rio Grande do Norte, o Ministério 

do Trabalho, o Governo do Estado, a Prefeitura de Caicó, dentre outras 

instituições. 

Durante a mobilização, a população de rua e em vulnerabilidade vai conseguir 

ter atendimentos de saúde e a vacinação dos seus animais de estimação. Será 

possível solicitar a emissão de documentos como certidão de nascimento, RG, 
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título de eleitor e CPF. Também será possível verificar saldo do FGTS e requerer 

benefícios no INSS.  

“A perícia é feita na hora e, se for indeferida, já estará lá a Defensoria Pública da 

União e uma audiência será realizada”, explicou Ana Cláudia Lisboa, chefe do 

gabinete da Presidência do TRT-RN, que está organizando a mobilização.  

Outro serviço que será disponibilizado para as pessoas que vão participar do 

Pop Rua Jud-Caicó será a inscrição no CadÚnico, que possibilita o recebimento 

de benefícios sociais. 

“A maioria dessas pessoas em situação de vulnerabilidade e de rua não estão 

inscritas no CadÚnico porque é necessário estar com a documentação 

atualizada e muitos deles nem tem documentos”, disse Ana Cláudia Lisboa, que 

falou ainda da importância da mobilização: “São pessoas invisíveis aos olhos da 

sociedade e que a Justiça quer trazer para o resguardo dos direitos individuais 

e sociais”. 

Serão oferecidos, ainda, pelo Sistema Fecomércio, cortes de cabelo, 200 

almoços e ainda haverá a realização de uma palestra com o tema: “Como minha 

postura influencia nas relações sociais?”. 

Doação de Alimentos 

O TRT-RN está realizando também uma campanha para doação de alimentos 

que serão entregues a duas entidades de Caicó que atuam no apoio às pessoas 

em situação de rua da região.  

Com a campanha “Um alimenta muitos”, a Justiça do Trabalho potiguar pede 1kg 

de alimento não perecível, que pode ser entregue na sede do TRT-RN, na 



 
 

Coordenadoria de Segurança Institucional e Transporte, localizada no átrio das 

Varas do Trabalho de Natal, até o dia 24 de novembro.  

Todos os alimentos arrecadados serão transportados pelo sistema Fecomércio 

e destinados às instituições beneficentes Cáritas Diocesana e Ong Amigos 

Solidários.  

Participe! 

  



 
 

ICMS em \20%: votos de Hermano Morais e Dr. Kerginaldo animam o governo 
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ICMS em \20%: votos de Hermano Morais e Dr. Kerginaldo animam o 

governo 

Crédito da foto: Artur Maia / ALRN

CCJ da Assembleia Legislativa aprovou a admissibilidade do projeto do Executivo estadual 

Por César Santos – Jornal de Fato 

Dois votos pela constitucionalidade do projeto de manutenção da alíquota do ICMS em 
20%, entre os cinco favoráveis na Comissão de Constituição, Justiça e Redação (CCJ) da 
Assembleia Legislativa, deixaram o Governo do Estado mais otimista de aprovar a 
proposta no plenário da Casa. Tratam-se dos votos dos deputados Hermano Morais 
(PV) e Dr. Kerginaldo Jacome (PSBD), que antes havia se manifestado contra a alíquota 
em 20%. 

Se Hermano e Dr. Kerginaldo mantiverem os votos em plenário, o governo terá chance 
considerável de ter o projeto aprovado. A bancada governista conta com 11 
parlamentares, contado com Hermano, e somará o 12º voto com Dr. Kerginaldo. Dessa 
forma, precisaria de mais um voto ou da ausência de um dos parlamentares de 
oposição ou do bloco independente. 
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A divisão de forças na Assembleia Legislativa está assim distribuída: bancada 
governista, 11; bancada de oposição, 9; e o bloco independente, 4. O deputado 
oposicionista José Dias (PSDB) chegou a afirmar que havia consolidado 14 votos 
contra o projeto do governo, somando todos os parlamentares da oposição, os quatro 
do bloco independente e mais Hermano Morais que havia dito que votaria contra o 
ICMS em 20%. 

No entanto, com a nova posição de Hermano e Dr. Karginaldo, que votaram pela 
admissibilidade do projeto na CCJ, o cenário mudou a favor do governo. Porém, não é 
uma certeza que a maioria se formará em torno da aprovação do projeto. 

Como a CCJ deliberou apenas sobre o aspecto das formalidades legais e jurídicas do 
projeto de lei, o mérito propriamente dito da matéria, conteúdo e impactos financeiros 
e econômicos da arrecadação entre os anos de 2024 e 2029, passará a ser discutido na 
Comissão de Finanças e Fiscalização (CFF) antes de seguir à votação no plenário da 
Casa. Na CFF é provável que a proposta sofra resistência, uma vez que a maioria desta 
comissão é formada por parlamentares de oposição e que já se posicionaram contra o 
projeto. 

Ainda não há previsão de quando o projeto será pautado para votação em plenário, 
com isso, a articulação política do governo ganha tempo para tentar construir maioria 
em favor da manutenção do ICMS em 20%. Em entrevista à imprensa de Natal, o chefe 
de Gabinete Civil, Raimundo Alves, mostrou-se otimista. 

Deputados divergem sobre a alíquota do ICMS 

Nesta quarta-feira, 8, a proposta do ICMS em 20% dominou o debate no horário dos 
líderes. Os parlamentares travaram discussão acirrada, mostrando que o plenário da 
Casa está dividido. 

“Hoje as empresas do RN estão na UTI, precisando de oxigênio. Precisam respirar. E 
esse aumento de imposto proposto pelo governo Fátima Bezerra, vai ser mesmo que 
uma eutanásia para as empresas, porque vai desligar o oxigênio”, criticou o 
oposicionista Luiz Eduardo (Solidariedade). 

O líder do Governo na Casa, deputado Francisco do PT, rebateu. “O Governo do Estado 
não está pedindo para aumentar imposto. A Alíquota já é 20%, até dezembro. Não é 
aumento”, ressaltou. Em seguida, destacou o que classifica como “contradição” dos que 
agora criticam a Femurn por se manter a favor da medida. “Por que alguns que se 
dizem municipalistas estavam segurando cartazes a favor das prefeituras, alegando 
que elas estavam vivendo momento difícil, e agora estão contra posição da Femurn?”, 
questionou. 

Francisco lembrou ainda que, segundo dados da Secretaria Estadual da Fazenda, caso 
o ICMS não seja mantido em 20% no próximo ano, as prefeituras potiguares perderão 
cerca de R$ 175 milhões em arrecadação. Somente Natal teria uma redução de R$ 28 
milhões na sua receita. “Quem foi prefeito sabe que uma das principais fontes de 
arrecadação das Prefeituras é o ICMS”, completou. 



 
 

Em seguida, o deputado de oposição coronel Azevedo (PL), que é contra o ICMS em 
20%, enfatizou os dados apresentados pela Fecomércio-RN, apontando para uma 
queda no comércio após a entrada em vigor do novo valor do imposto. “Quando 
implantou o aumento do ICMS, o comércio caiu para o fundo do poço. Aprovaram uma 
aberração que acabou com o setor varejista do RN. Tecnicamente e cientificamente, 
por dados oficiais, esse remédio de aumentar ICMS resultou em desastre. E agora 
querem repetir o desastre”, disse. 

A deputada Divaneide Basílio (PT), que é a favor do projeto do governo, destacou o 
bom desempenho do governo estadual na área econômica. A parlamentar se referiu 
principalmente ao fato de o Executivo ter conseguido quitar a folha salarial em atraso, 
que se aproximava de R$ 1 bilhão no início da gestão. “Hoje, no RN, salário do servidor 
está em dia”, destacou. 
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O Rio Grande do Norte vai receber, no dia 18 de novembro, das 14h às 

21h, o 4º Fórum de Soluções Empresariais. O evento, que será realizado 

no Hotel Senac Barreira Roxa, na Via Costeira – zona sul da capital 

potiguar, tem o apoio da Fecomércio RN, Sesc e Senac. 

Na oportunidade, temas importantes serão abordados em palestras para 

o público presente, como: Intervenção comportamental em crianças; 

Metodologia para pessoas com deficiência no emprego; Estratégia 

empresarial e análise de risco, além de debates entre empresários e 

especialistas. 

Os ingressos custam R$30,00 mais a doação de 1kg de alimento não 

perecível, que serão destinados para o MESA BRASIL do Sesc RN, e 

podem ser adquiridos na loja Potiguar Laboratório Ótico no Midway Mall, 

Norte Shopping e Shopping 10 Alecrim; ou via WhatsApp pelo telefone: 

84 991350441 

Programação: 

Palestra ABA & AUTISMO: INTERVENÇÃO COMPORTAMENTAL EM 

CRIANÇAS com as especialistas. 

Palestra sobre Síndrome de Down do RN. 

️Palestra PCD: “Consultora em Emprego Apoiado, Inclusão e 

Diversidade”. 

Palestra de Gestão: “Estratégia empresarial e análise de risco”. 

02 rodadas de bate-papo entre empresários e especialistas. 

Serviço 

 4º Fórum de Soluções Empresariais 

Hotel Senac Barreira Roxa (Via Costeira). 

Dia 18 de Novembro, sábado, das 14h às 21h. 

 Estacionamento gratuito. 

https://natalemfoco.com.br/tag/Rio-Grande-do-Norte
https://natalemfoco.com.br/tag/empregos/


 
 

Obs.: Os ingressos físicos podem ser retirados nas lojas Potiguar 

Laboratório Ótico a partir deste sábado, 04/11 às 14h. 

Ascom. 

 

  



 
 

Diretor do SENAI participa em São Paulo de Simpósio sobre ‘Soldado Cidadão’ e destaca 

experiência exitosa no RN 

Link https://www.fiern.org.br/diretor-senai-participa-em-sao-paulo-de-
simposio-sobre-soldado-cidadao-e-destaca-experiencia-exitosa-no-rn/  

Data da 
publicação 

09/11/2023 

Veículo FIERN 

Classificação NEUTRO 

 

Diretor do SENAI participa em São 
Paulo de Simpósio sobre ‘Soldado 
Cidadão’ e destaca experiência exitosa 
no RN 
O diretor de Operações do SENAI-RN, Emerson Batista, participa do 2º Simpósio 

Projeto Soldado Cidadão, em São Paulo. O evento tem o objetivo de promover uma 

troca de experiências exitosas deste programa e a expansão do projeto 

nacionalmente, como propostas de novas parcerias. 

  

https://www.fiern.org.br/diretor-senai-participa-em-sao-paulo-de-simposio-sobre-soldado-cidadao-e-destaca-experiencia-exitosa-no-rn/
https://www.fiern.org.br/diretor-senai-participa-em-sao-paulo-de-simposio-sobre-soldado-cidadao-e-destaca-experiencia-exitosa-no-rn/


 
 

 

Diretor de Operações do SENAI-RN, Emerson Batista, participa do 2º Simpósio Projeto Soldado Cidadão, no 

SENAI Bom Retiro, em São Paulo 

  

O encontro começou na quarta—feira (8) e prossegue até a esta sexta (11), no 

SENAI Bom Retiro. O evento é coordenado pelo Comando de Operações Terrestres 

do Exército (COTER) e o Comando Militar do Sudeste (CMSE). O SENAI-RN é a 

única instituição com atuação no Rio Grande do Norte presente no evento. 

  

“Neste exercício, o SENAI RN realizou mais de 1.800 matrículas para militares no 

âmbito do ‘Soldado Cidadão’ com as unidades militares (Exército, Marinha e 

Aeronáutica) do Rio Grande do Norte, estando entre os Estados de destaque na 

execução do projeto nacionalmente”, destacou Emerson Batista. 

  



 
 

 

Diretor de Operações do SENAI-RN, Emerson Batista, e Cel Silveira, coordenador do Projeto Soldado Cidadão 

para a região Nordeste, durante o Simpósio, no SENAI Bom Retiro, em São Paulo 

  

  

Além do SENAI do Rio Grande do Norte, participam representantes de outras 

Regionais do Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial, e representantes de 

instituições como o Senac, Sest-Senat, SENAR e Forças Armas. 

  

O projeto Soldado Cidadão é uma iniciativa do Ministério da Defesa — que firma 

parceria com instituições que atuam na capacitação profissional, entre as quais o 

SENAI — com objetivo de oferecer aos militares temporários das Forças Armadas 

cursos profissionalizantes. Esses cursos proporcionam capacitação técnica e 

profissional e contribuem para a inserção de jovens no mercado de trabalho em 

melhores condições, após o licenciamento das atividades militares. 



 
 

Pagamento do 13º salário injetará R$ 291 bilhões na economia 

Link https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/09/pagamento-do-13o-salario-
injetara-r-291-bilhoes-na-economia/  

Data da 
publicação 

09/11/2023 

Veículo BLOG GAZETA POTIGUAR 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Pagamento do 13º salário injetará 
R$ 291 bilhões na economia 
 

Notas de dinheiro. Foto: José Aldenir/Agora RN. 

 

O pagamento do 13º salário deverá injetar na economia brasileira cerca de 

R$ 291 bilhões, diz levantamento divulgado nesta quinta-feira 9 

pelo Departamento Intersindical de Estatística e Estudos Socioeconômicos 

(Dieese).  

O valor representa aproximadamente 2,7% do Produto Interno Bruto (PIB, 

soma de todos os bens e serviços produzidos no país) e será pago a cerca 

de 87,7 milhões de pessoas: trabalhadores do mercado formal, 

beneficiários da Previdência Social e aposentados e beneficiários de pensão 

da União e dos estados e municípios. Em média, cada trabalhador deverá 

receber R$ 3.057. 

Do montante a ser pago como 13º, cerca de R$ 201,6 bilhões, ou 69% do 

total, irão para empregados formais, incluindo trabalhadores domésticos, e 

31%, (R$ 89,8 bilhões) para aposentados e pensionistas. Beneficiários da 

Previdência Social (32,8 milhões de pessoas) receberão R$ 55,4 bilhões, 

aposentados e pensionistas da União, R$ 11,2 bilhões (3,8%); aposentados e 

pensionistas dos estados, R$ 17,5 bilhões (6%); e aposentados e 

pensionistas dos regimes próprios dos municípios, R$ 5,6 bilhões. 

https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/09/pagamento-do-13o-salario-injetara-r-291-bilhoes-na-economia/
https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/09/pagamento-do-13o-salario-injetara-r-291-bilhoes-na-economia/
https://agorarn.com.br/ultimas/80-prefeituras-rn-nao-pagar-o-13-salario/
https://www.dieese.org.br/
https://www.dieese.org.br/
https://orquidea.ai/


 
 

A maior média do valor do 13º será paga aos trabalhadores do setor de 

serviços (R$ 4.460). A indústria aparece com o segundo valor, equivalente a 

R$ 3.922; e o menor fica com os trabalhadores do setor primário da 

economia, R$ 2.362. 

O maior valor médio para o 13º será destinado aos trabalhadores, 

aposentados e pensionistas no Distrito Federal (R$ 5.400) e o menor, no 

Maranhão e Piauí (R$ 2.087 e R$ 2.091, respectivamente). 

Segundo o Dieese, para o cálculo do pagamento do 13º salário em 2023, 

foram reunidos dados da Relação Anual de Informações Sociais (Rais) e do 

Novo Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (Novo Caged), 

ambos do Ministério do Trabalho e Emprego. Também foram consideradas 

informações da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios Contínua 

(Pnad), realizada pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), 

da Previdência Social e da Secretaria do Tesouro Nacional (STN). 

Fonte: agorarn.com.br 

  

https://agorarn.com.br/ultimas/pagamento-do-13o-salario-injetara-r-291-bilhoes-na-economia/


 
 

Pagamento do 13º salário injetará R$ 291 bilhões na economia 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/pagamento-do-13o-salario-injetara-r-291-
bilhoes-na-economia/  

Data da 
publicação 

09/11/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Pagamento do 13º salário 

injetará R$ 291 bilhões na 

economia 

Valor será dividido entre 87,7 milhões de trabalhadores 

Agência Brasil 

 

 

Notas de dinheiro. Foto: José Aldenir/Agora RN. 

https://agorarn.com.br/ultimas/pagamento-do-13o-salario-injetara-r-291-bilhoes-na-economia/
https://agorarn.com.br/ultimas/pagamento-do-13o-salario-injetara-r-291-bilhoes-na-economia/


 
 

O pagamento do 13º salário deverá injetar na economia 

brasileira cerca de R$ 291 bilhões, diz levantamento divulgado 

nesta quinta-feira 9 pelo Departamento Intersindical de 

Estatística e Estudos Socioeconômicos (Dieese).  

O valor representa aproximadamente 2,7% do Produto Interno 

Bruto (PIB, soma de todos os bens e serviços produzidos no 

país) e será pago a cerca de 87,7 milhões de pessoas: 

trabalhadores do mercado formal, beneficiários da Previdência 

Social e aposentados e beneficiários de pensão da União e dos 

estados e municípios. Em média, cada trabalhador deverá 

receber R$ 3.057. 

Do montante a ser pago como 13º, cerca de R$ 201,6 bilhões, ou 

69% do total, irão para empregados formais, incluindo 

trabalhadores domésticos, e 31%, (R$ 89,8 bilhões) para 

aposentados e pensionistas. Beneficiários da Previdência Social 

(32,8 milhões de pessoas) receberão R$ 55,4 bilhões, 

aposentados e pensionistas da União, R$ 11,2 bilhões (3,8%); 

aposentados e pensionistas dos estados, R$ 17,5 bilhões (6%); e 

aposentados e pensionistas dos regimes próprios dos 

municípios, R$ 5,6 bilhões. 

A maior média do valor do 13º será paga aos trabalhadores do 

setor de serviços (R$ 4.460). A indústria aparece com o segundo 

valor, equivalente a R$ 3.922; e o menor fica com os 

trabalhadores do setor primário da economia, R$ 2.362. 

https://agorarn.com.br/ultimas/80-prefeituras-rn-nao-pagar-o-13-salario/
https://www.dieese.org.br/
https://www.dieese.org.br/


 
 

O maior valor médio para o 13º será destinado aos 

trabalhadores, aposentados e pensionistas no Distrito Federal 

(R$ 5.400) e o menor, no Maranhão e Piauí (R$ 2.087 e R$ 2.091, 

respectivamente). 

Segundo o Dieese, para o cálculo do pagamento do 13º salário 

em 2023, foram reunidos dados da Relação Anual de 

Informações Sociais (Rais) e do Novo Cadastro Geral de 

Empregados e Desempregados (Novo Caged), ambos do 

Ministério do Trabalho e Emprego. Também foram 

consideradas informações da Pesquisa Nacional por Amostra de 

Domicílios Contínua (Pnad), realizada pelo Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística (IBGE), da Previdência Social e da 

Secretaria do Tesouro Nacional (STN). 

 



 
 

Pagamento do 13º pode injetar R$ 291 bi na economia, diz Dieese 

Link https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/09/pagamento-do-
13o-pode-injetar-r-291-bi-na-economia-diz-dieese.ghtml  

Data da 
publicação 

09/11/2023 

Veículo O GLOBO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Pagamento do 13º pode injetar R$ 291 bi na economia, 

diz Dieese 

Valor corresponde a 2,7% do Produto Interno Bruto (PIB) do país. Entre as 

regiões, o Sudeste receberá maior parcela do montante, mas o Distrito 

Federal tem maior média de pagamento 

Por  

O GLOBO  

— Rio de Janeiro 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/09/pagamento-do-13o-pode-injetar-r-291-bi-na-economia-diz-dieese.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/11/09/pagamento-do-13o-pode-injetar-r-291-bi-na-economia-diz-dieese.ghtml


 
 

Pagamento do 13º salário injetará valor que representa aproximadamente 2,7% do PIB do país 

— Foto: Marcello Casal JrAgência Brasil 

O pagamento do 13º salário pode injetar cerca de R$ 291 bilhões 

na economia brasileira, aponta o Departamento Intersindical de 

Estatística e Estudos Socioeconômicos (Dieese). Com adicional 

médio de de R$ 3.057 para 87,7 milhões de brasileiros, o 

montante representa aproximadamente 2,7% do Produto Interno 

Bruto (PIB) do país. 

Do total de pessoas que vão receber o 13º salário, 69,2% são 

trabalhadores do mercado formal, informou o Dieese. Esse grupo 

receberá R$ 201,6 bilhões dos R$ 291 bi. 

Já os aposentados ou pensionistas do INSS correspondem a 37,5% 

do total e serão pagos com R$ 89,8 bilhões do montante. Ao grupo 

composto por aposentados e beneficiários de pensão da União 

(1,2%), serão destinados R$ 11,2 bilhões. Os aposentados e 



 
 

pensionistas dos municípios e estados que não pode ser 

quantificado vão receber R$ 17,5 bilhões e R$ 5,6 bilhões, 

respectivamente. 

Sudeste receberá metade do montante 

Segundo o DIEESE, cerca de 50% dos R$ 291 bilhões serão pagos 

para os estados do Sudeste, região com maior capacidade 

econômica e que concentra os empregos formais e aposentados e 

pensionistas. 

Os trabalhadores formais das regiões Sul e Nordeste devem ser 

pagos com 17% e 15% do montante, respectivamente. Já a região 

Centro-oeste receberá 8,8%, enquanto o Norte, 5%. Beneficiários 

do Regime Próprio da União receberão 4% desse total e podem 

estar em qualquer região do país. 

O maior valor médio, no entanto, será pago para o Distrito 

Federal, cerca de R$ 5.400, enquanto o Maranhão e Piauí terão a 

menor média com R$ 2.087 e R$ 2.091, respectivamente. Veja o 

valor médio por estado: 

A maior parcela do montante, 62,5%, será destinada 

trabalhadores ocupados do setor de serviços; Em seguida vem a 

indústria , com 16,1%, os comerciários, que terão 13,1%. Aos 

trabalhadores da construção civil será pago o correspondente a 

4,1%, enquanto 4,2% serão recebidos pelos trabalhadores da 

agropecuária 

A média do 13º salário corresponde a R$ 3.806. A maior média 

deve ser paga aos trabalhadores do setor de serviços e equivale a 



 
 

R$ 4.460; e o menor ficará com os trabalhadores do setor primário 

da economia, R$ 2.362. 

Média do 13º por setor: 

• Industria - R$ 3.922,13 

• Construção Civil - R$ 2.909,88 

• Comércio - R$ 2.637,40 

• Serviços (inclui administração pública) - R$ 4.460,50 

• Agropecuária, extração vegetal e pesca - R$ 2.362,47 
  



 
 

Pagamento do 13º salário injetará R$ 291 bilhões na economia 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/pagamento-
do-13o-salario-injetara-r-291-bilhoes-na-economia  

Data da 
publicação 

09/11/2023 

Veículo AGÊNCIA BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Pagamento do 13º salário injetará R$ 291 

bilhões na economia 

Valor será dividido entre 87,7 milhões de pessoas 

ouvir: 

O pagamento do 13º salário deverá injetar na economia brasileira cerca de R$ 
291 bilhões, diz levantamento divulgado nesta quinta-feira (9) pelo 
Departamento Intersindical de Estatística e Estudos Socioeconômicos (Dieese).

 

O valor representa aproximadamente 2,7% do Produto Interno Bruto (PIB, 
soma de todos os bens e serviços produzidos no país) e será pago a cerca de 
87,7 milhões de pessoas: trabalhadores do mercado formal, beneficiários da 
Previdência Social e aposentados e beneficiários de pensão da União e dos 
estados e municípios. Em média, cada trabalhador deverá receber R$ 3.057. 

Do montante a ser pago como 13º, cerca de R$ 201,6 bilhões, ou 69% do total, 
irão para empregados formais, incluindo trabalhadores domésticos, e 31%, (R$ 
89,8 bilhões) para aposentados e pensionistas. Beneficiários da Previdência 
Social (32,8 milhões de pessoas) receberão R$ 55,4 bilhões, aposentados e 
pensionistas da União, R$ 11,2 bilhões (3,8%); aposentados e pensionistas dos 
estados, R$ 17,5 bilhões (6%); e aposentados e pensionistas dos regimes 
próprios dos municípios, R$ 5,6 bilhões. 

A maior média do valor do 13º será paga aos trabalhadores do setor de 
serviços (R$ 4.460). A indústria aparece com o segundo valor, equivalente a 
R$ 3.922; e o menor fica com os trabalhadores do setor primário da economia, 
R$ 2.362.  

O maior valor médio para o 13º será destinado aos trabalhadores, aposentados 
e pensionistas no Distrito Federal (R$ 5.400) e o menor, no Maranhão e Piauí 
(R$ 2.087 e R$ 2.091, respectivamente).  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/pagamento-do-13o-salario-injetara-r-291-bilhoes-na-economia
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/pagamento-do-13o-salario-injetara-r-291-bilhoes-na-economia


 
 

Segundo o Dieese, para o cálculo do pagamento do 13º salário em 2023, foram 
reunidos dados da Relação Anual de Informações Sociais (Rais) e do Novo 
Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (Novo Caged), ambos do 
Ministério do Trabalho e Emprego. Também foram consideradas informações 
da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios Contínua (Pnad), realizada 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), da Previdência Social 
e da Secretaria do Tesouro Nacional (STN). 

  



 
 

Pagamento do 13º salário deve injetar R$ 291 bilhões na economia, diz Dieese 

Link https://valor.globo.com/brasil/noticia/2023/11/09/pagamento-do-13o-
salario-deve-injetar-r-291-bilhoes-na-economia-diz-dieese.ghtml  

Data da 
publicação 

09/11/2023 

Veículo VALOR ECONÔMICO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Pagamento do 13º salário deve injetar R$ 291 bilhões na 

economia, diz Dieese 
Montante será pago aos trabalhadores formais, empregados domésticos, 

beneficiários da Previdência Social, aposentados e pensionistas 
Por Felipe Frisch, Valor — São Paulo 

Cerca de 87,7 milhões de brasileiros serão beneficiados com rendimento adicional, em média, 

de R$ 3.057 — Foto: Marcello Casal JrAgência Brasil/ MArcello Casal Jr/Agência Bras 

O pagamento do 13º salário tem o potencial de injetar na economia 

brasileira cerca de R$ 291 bilhões até dezembro, estima o 

Departamento Intersindical de Estatística e Estudos 

Socioeconômicos (Dieese). Levantamento semelhante em 2022 

estimava injeção de R$ 250 bilhões na economia. 

O montante estimado para 2023 representa aproximadamente 2,7% 

do Produto Interno Bruto (PIB) do país e será pago aos trabalhadores 

https://valor.globo.com/brasil/noticia/2023/11/09/pagamento-do-13o-salario-deve-injetar-r-291-bilhoes-na-economia-diz-dieese.ghtml
https://valor.globo.com/brasil/noticia/2023/11/09/pagamento-do-13o-salario-deve-injetar-r-291-bilhoes-na-economia-diz-dieese.ghtml


 
 

do mercado formal, inclusive empregados domésticos; beneficiários 

da Previdência Social; aposentados; e beneficiários de pensão da 

União e dos Estados e municípios. 

Para o cálculo, foram reunidos dados da Relação Anual de 

Informações Sociais (Rais) e do Novo Cadastro Geral de Empregados 

e Desempregados (Novo Caged), ambos do Ministério do Trabalho e 

Emprego. 

Também foram consideradas informações da Pesquisa Nacional por 

Amostra de Domicílios (Pnad) Contínua, do Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE), da Previdência Social e da Secretaria 

do Tesouro Nacional (STN). 

Segundo o Dieese, cerca de 87,7 milhões de brasileiros serão 

beneficiados com rendimento adicional, em média, de R$ 3.057. 

Do montante a ser pago, cerca de R$ 201,6 bilhões, ou 69% do total, 

irão para os empregados formais, incluindo os trabalhadores 

domésticos. Outros 31% dos R$ 291 bilhões, ou seja, cerca de R$ 

89,8 bilhões, serão pagos aos aposentados e pensionistas. 

Considerando apenas os beneficiários do INSS, 32,8 milhões de 

pessoas receberão R$ 55,4 bilhões. Aos aposentados e pensionistas 

da União, serão destinados R$ 11,2 bilhões (3,8%); aos aposentados 

e pensionistas dos Estados, R$ 17,5 bilhões (6%); e aos aposentados 

e pensionistas dos regimes próprios dos municípios, R$ 5,6 bilhões. 

  



 
 

Safra em 2024 deve ser 2,8% menor que a deste ano, estima IBGE 

Link https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/safra-em-
2024-deve-ser-28-menor-que-deste-ano-estima-ibge  

Data da 
publicação 

09/11/2023 

Veículo AGÊNCIA BRASIL 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Economia 

Safra em 2024 deve ser 2,8% menor que a 

deste ano, estima IBGE 

Excesso de chuvas no Sul e seca no Norte atrasam plantio 
  

ouvir: 

A safra brasileira de grãos, cereais e leguminosas deve ficar em 308,5 milhões 
de toneladas em 2024, segundo a primeira estimativa do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) para a produção agrícola brasileira do ano que 
vem.  

Caso se confirme, a safra deverá ser 2,8% inferior, ou 8,8 milhões de toneladas 
a menos, à estimada para este ano, de 317 milhões de toneladas, segundo o 
Levantamento Sistemático da Produção Agrícola (LSPA) realizado em outubro 
e também divulgado nesta quinta-feira (9) pelo IBGE. 

A queda de 2023 para 2024 deverá ser puxada principalmente pelas lavouras 
da soja, com previsão de queda de 1,3%, ou menos 2 milhões de toneladas, e 
do milho, que deverá recuar 5,6%, ou menos 7,3 milhões de toneladas. Tanto a 
soja quanto o milho também deverão ter queda na área colhida, de 0,6% e 
0,4% respectivamente. 

“O excesso de chuvas na Região Sul e o tempo seco no Norte está atrasando o 
plantio da nova safra em algumas unidades da Federação, o que pode atrasar 
a colheita e, consequentemente, o plantio da segunda safra, trazendo maior 
insegurança climática para a mesma”, explica o pesquisador do IBGE Carlos 
Barradas. 

Já a cultura do arroz deverá ter alta de 2,5% na produção, com aumento de 
4,5% na área colhida. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/safra-em-2024-deve-ser-28-menor-que-deste-ano-estima-ibge
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/safra-em-2024-deve-ser-28-menor-que-deste-ano-estima-ibge
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia


 
 

Safra de 2023 

Segundo o LSPA de outubro, com uma safra de 317 milhões de toneladas 
neste ano, a produção agrícola deverá ser recorde, com uma alta de 20,6% em 
relação ao ano anterior, com altas de produção nas lavouras de soja (27%) e 
milho (19,5%), mas queda no arroz (4%). 

  



 
 

Safra de grãos 2023/2024 é estimada em 316,7 milhões de toneladas 
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O volume da produção brasileira de grãos deve atingir 316,7 milhões de 
toneladas na safra 2023/2024 com menos 4,7 milhões de toneladas ou 1,5% 
abaixo do registrado em 2022/23. Os dados foram divulgados nesta quinta-feira 
(9) pela Companhia Nacional de Abastecimento (Conab).  

“O percentual de área semeada, atualmente, apresenta-se aquém do 
observado no mesmo período da safra anterior, devido, principalmente, ao 
excesso de chuvas nas Regiões Sul e Sudeste e às baixas precipitações no 
Centro-Oeste.” 

O balanço aponta ainda um crescimento de 0,5% sobre a área cultivada, 
passando para 78,9 milhões de hectares. Além das culturas de primeira safra, 
cujo plantio se estende até dezembro, a área prevista abrange as culturas de 
segunda e terceira safras e as de inverno, com plantios encerrando em junho. 

Soja e milho 

De acordo com o boletim, a soja deve atingir uma produção estimada em 162,4 
milhões de toneladas – um crescimento de 2,8% na área a ser semeada, “o 
que ainda consolida o Brasil como o maior produtor mundial da oleaginosa”.  

Quanto ao milho, houve redução de 5% na área total a ser cultivada, calculada 
em 21,1 milhões de hectares, com produção prevista de 119,1 milhões de 
toneladas.  

Algodão 

Já para o algodão, é esperado um crescimento de 4,2% na área a ser 
semeada, em um total de 1,73 milhão de hectares, e produção de pluma em 
3,04 milhões de toneladas. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/safra-de-graos-20232024-e-estimada-em-3167-milhoes-de-toneladas
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Arroz e feijão 

No caso do arroz, há expectativa de crescimento de 5,2% na área que está 
sendo semeada e produção de 10,8 milhões de toneladas. O mesmo vale para 
o feijão, com crescimento previsto de 3,3% na área total a ser semeada com as 
três safras, estimada em 2,8 milhões de hectares, e com a produção total no 
país de 3,1 milhões de toneladas. 

Edição: Valéria Aguiar 
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São 2,6 milhões pessoas, cuja maioria acessa todos os dias da semana, por 

meio do celular e, depois, da televisão / Foto: Divulgação 
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Em 2022, 92,9% dos domicílios particulares permanentes do Rio 

Grande do Norte tinham televisão, 90,1% dos domicílios 
utilizavam internet, 95,1% tinham telefone (94,9% do tipo 

móvel celular), 40% tinham rádio e em 32,8% havia um 

computador ou tablet, aponta os dados da esquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua (PNAD Contínua), do Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 

Dos domicílios com TV, 36,6% tinham acesso a serviço pago de 

streaming de vídeo, ou seja, cerca de 391 mil domicílios. Dos 

que usavam internet, 9,6% ou 105 mil deles usavam também 
algum tipo de dispositivo inteligente (câmeras, caixas de som, 

lâmpadas, ar-condicionado, geladeiras etc.). 

 

Das 2,6 milhões de pessoas no estado que usaram a internet, a 
maioria tinha como finalidade conversar por chamadas de voz 

ou vídeo (96,1%), assistir a vídeos, inclusive programas, séries 

e filmes (92%) ou enviar ou receber mensagens de texto, voz 

ou imagens por aplicativos diferentes de e-mail (91,9%). 

Usar redes sociais (87,8%), ouvir músicas, rádio ou podcast 

(85,2%); ler jornais, notícias, livros ou revistas pela Internet 

(62,8%); acessar banco(s) ou outras instituições financeiras 
(55,5%); e enviar ou receber e-mails (50,9%) foram as outras 

finalidades mais citadas. Os dados são da Pesquisa Nacional por 

Amostra de Domicílio Contínua 2022, módulo de acesso à 
internet e à televisão e posse de telefone móvel celular para uso 

pessoal. 

Tipo de televisão e acesso à serviços pagos variam com 

rendimento médio mensal real domiciliar per capita nos 

domicílios com TV no estado 

 
Dos domicílios particulares permanentes com televisão no 

estado em 2022, a maioria (84,2%) tinha apenas televisão de 

tela fina (Led, LCD ou plasma), sendo o restante dos domicílios 
com televisão de tubo (14%) ou com os dois tipos (1,9%). Em 



 
 

2016, no início da série, esses números eram de 41,8% (436 

mil), 45% (469 mil) e 13,2% (137 mil), respectivamente. 

Considerando ainda os domicílios com televisão no Rio Grande 

do Norte em 2022, 279 mil ou 24,7% tinham acesso a serviço 
de televisão por assinatura. Dos 851 mil domicílios sem esse 

acesso (75,3%), mais de 50% (430 mil) disseram ter falta de 

interesse no serviço, enquanto 41,2% (350 mil) disseram não 

ter o serviço por ser caro. 

Quanto ao serviço pago de streaming de vídeo, 391 mil ou 

34,6% possuíam acesso ao serviço. O rendimento médio mensal 

real domiciliar per capita dos 1,1 milhão de domicílios 
potiguares em 2022 onde havia televisão foi de R$ 1275, sendo 

R$ 1374 naqueles com televisão de tela fina e de R$ 662 

naqueles em que havia as de tubo. No Brasil, a média do 
rendimento dos domicílios foi de R$ 1740 para domicílios com 

televisão, sendo R$ 1836 nos que tinham as de tela fina e R$ 

948 onde havia as de tubo. 

  



 
 

José Dias: “Quem mais arrecada tem alíquotas mais baixas” 
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ICMS da gasolina vai subir e RN terá mais R$150 mi em 2024 
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RN deve ter mais R$ 150 milhões, em 2024, com novo ICMS sobre a gasolina e etanol 
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TOP Natal 2023 premia marcas mais lembradas 
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Marcas mais lembradas são premiadas no Top Natal 2023 
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Vereadora Camila Araújo vai desomenagear ‘Crente Trader’ 
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Capas dos Jornais 
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